

El Liberal de Reus

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus más 1.50 pta.
Fuera: trimestre 5.
Extranjero y Ultramar: 17.

Toda la correspondencia al Director.

DIARIO POLITICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D PEDRO NOLASCO GAY

Sábado 30 de Julio de 1898

Núm. 386

PHARMAGIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia.
Abierta toda la noche
REUS.-Arabal de Sta. Ana, 80, junto a la plaza de Calatayud.-REUS
TELEFONO NUM. 13.

Doctor J. MIRÓ OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes desde cinco de la tarde, Arrabal, Santa Ana núm. 1, piso 1.
En Tarragona: los demás días de 10 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete a la misma calle de la Unión, 7, y en el número 13 de la calle de la Unión.

UNA DUCHA

Dice una gran verdad quien afirma, que el que no se consuela es porque no quiere. Ahí está el partido posibilista, contento siempre y satisfecho, a pesar de los pesares. En 1874 se hundió la República porque los republicanos derrotaron al posibilismo en su jefe el señor Castelar. Los posibilistas tan republicanos como antes, haciéndose oídos de mercader, a cuanto iba con mientes de los adversarios del posibilismo.

Castelar, si bien sostuvo al principio de la Restauración el calor de sus proselitismo, no fue por amor a la República sino a sus principios e ideas y los posibilistas sintiendo entusiasmo por los republicanos, sin advertir que iba el jefe a dejar la República y a dejar a sus amigos para siempre en el momento y en ocasión oportuna. En determinado momento y con premeditada intención, dijo Castelar que apenas se llamaba Pedro y los posibilistas en sus tréce, esperando la República con Castelar. Consiguió Castelar que la Monarquía de Don Alfonso XIII aceptara los principios y las ideas democráticas y se apresuró a manifestar que veía realizadas sus aspiraciones, aconsejó a sus

amigos que ingresaran en el partido liberal monárquico y se retiró a escribir la Historia de España. La cosa no podía ser más clara, pero los posibilistas se empeñaron en verla turbia y turbia la vieron. Algunos, pocos en verdad, ingresaron en el partido liberal, algunos, ya en mayor número se apresuraron a tomar posiciones en el partido fusionista republicano y a otros, los más, mantuvieron su fe en la República gubernamental dirigida por Castelar. Estalló la guerra con los Estados Unidos, desastre en desastre, hemos llegado a los momentos actuales de verdadera angustia y de pavoroso porvenir y los entusiastas de Castelar llenos de engañosas ilusiones, suscribieron con mensaje de adhesión al eloquente democrata, esbozando días de felicidad para la Patria en una República de orden bajo su Presidencia. El mensaje debía presentarse a Castelar con gran pompa y ostentación, pero a consecuencia do al eminente democrata por medio de cariñosa misiva del exdiputado a Cortes señor Ollas y el señor Castelar ha contestado a su amigo con otra carta, publicada por casi todos los periódicos. Esta carta es una verdadera ducha aplicada por Castelar a sus amigos, con energética decisión. No lo ven ellos así y no será extraño que consideren la contestación de Castelar como feliz augurio de próxima realización de sus ilusiones.

No nos gusta desilusionar a nadie, pues la vida sin ilusiones es triste vida. Pero ante todo y sobre todo, nos gusta decir la verdad. Castelar contestando a Ollas dice clara y terminantemente a sus amigos: «Gracias por la atención pero no esperéis la República gubernamental bajo mi presidencia. Yo soy viejo y reconozco que pasó mi tiempo: soy además impenitente y no quiero la revolución ni reniego de mi pasado; para que la República sea viable debe ser obra evolutiva, y ha de contar con todos los españoles y a mí, solo me queréis los que me dirigís el mensaje, los demás me harían cruda y encarnizada guerra. Para ser creídos vamos a copiar íntegro lo que dice Castelar en su carta: «Nada tan ridículo como un escritor o un estadista empeñado en parecer joven, mientras los años le condenan a una vejez irremediable. En mi edad se despiertan recuerdos pero no se me disculpa el Congreso en 1888 a encerrarme y realmirme dentro de mi vieja historia. Y todos podrán olvidarla, mas yo la evocaré siempre porque los actos históricos míos podrán aparecer ante los demás, unos recuerdos bañados de lo pasado a mis ojos aparecen como verdaderos compromisos con lo porvenir. Yo no participo, amigo Ollas, de sus ilusiones respecto del sentimiento de la opinión en mi favor. No me perdonan los conservadores mi democracia y mi republicanismo; los exaltados

explicación; por este motivo no ha venido conmigo, señor alcalde. Supongo que la dispensareis, vendrá el domingo. —Me han dicho que está muy cambiada, dijo Mahaut con solitud. Pobre niña, la ciudad no le ha probado. Marino arrojó una profunda mirada sobre el alcalde y comprendió que este sabía más de lo que quería indicar. —Efectivamente ha cambiado mucho, le contestó. Ha tenido muchos disgustos. Su madre cometió una gran equivocación en viéndola lejos del país, pero yo no quiero reñirla por ello; ahora que nos casemos, todo irá bien. El señor Mahaut dió al joven un apretón de manos como nota la costumbre de darlos, y se separaron contentos el uno del otro. —Las visitas afluían a casa de Clemencia, pero esta no era muy amable, de modo que pronto se hicieron más raras. Por lo demás, Mónica desde el día siguiente reapareció en el país, en el cual empezó a preparar la gran colada que en aquel país precede al casamiento. —Le hicieron las más variadas preguntas, casi siempre contestó con monosílabos, y de tiempo en tiempo con un: Me fastidia el hablar de estas cosas, que paraba a las curiosas. Entre estas acordaron que había venido con muy mal carácter de la ciudad y que por lo que le había reportado, mejor hubiera sido que no hubiera sido. Este tuvo lugar el domingo de Quasimodo, primer domingo de abril, después del oficio, fué dada la bendición nupcial a los novios que el señor Mahaut había casado en la alcaidía una hora antes. Cuando salieron de la iglesia fueron acogidos con fuego de fuegos artificiales, los muchachos se privan raramente en el pueblo de tan buena ocasión para armar ruido sin ser reprimidos. Entonces se pudo ver a la clara luz del sol la palida que estaba Mónica. El pequeño ramo de flores de azar colocado en su cabeza no se agitaba, andaba con tranquilo paso, su mano en la de Marino, tan

Está demasiado fatigada, exclamó Marino, que vio que la joven agitaba los labios sin poder articular una palabra. Quería decir, madre, —se apoyó sobre este nombre que indicaba cuales eran sus intenciones, —que no se nos debe hacer esperar más. Mónica no debe abandonar más Champcey, la ciudad no le conviene, y como he sido yo quien la ha ido a buscar y podrían maliciar, es preciso casarnos enseguida. Clemencia le miró atentamente mientras él habló, después volvió los ojos hacia su hija, y se dijo que tenía razón; fuese el que fuese el motivo que les había llevado juntos a los dos al país, el casamiento era entonces la única solución posible. Ya hablaremos de esto mañana, dijo la madre; pero no digo que no. Después de haber comido algunos pedazos de pan tostado mojado en cidra caliente, lo cual representa a los ojos de los habitantes de aquel país el manjar más reconfortante después de las fatigas ó de las emociones, Marino se retiró. Al dejar a Clemencia le dijo: «Buenas noches, madre». Al saludar a Mónica la besó en la frente gravemente, silenciosamente. Esta sintió que su corazón se fundía de desesperación. Ahí por culpa suya, había matado la dulzura de los besos del único hombre al cual había amado de veras. En medio de la negra noche, Marino regresó a su casa. Su pie encontró sin titubear el sendero familiar, recorrido tantas veces mientras que su cerebro trastornado revolvia cien ideas confusas. Hacía pocos meses que había pasado por dicho sitio con aire triunfante, seguro del amor de su prometida. Era aquel tiempo lo era un sueño, ó la hora presente? Su mano introdujo la llave en la cerradura enmohecida que puso alguna resistencia, después la puerta se abrió y el olor a humedad propio de los pisos bajos que han estado bastante tiempo cerrados le hirió en la cara, el abandono y la noche cayeron sobre él como dos reproches amasados en silencio.

no me perdonan mi prudencia y moderación en el desarrollo de esta democracia y de este republicanismo; los librepensadores no me perdonan la reanudación de nuestras relaciones con Roma, ni los clericales mis discursos en favor de la libertad de cultos, verdadera honra de mi nombre; los pretorianescos no me perdonan mi presupuesto de la paz, siquier sepan que organizo mi Gobierno el servicio militar obligatorio; vélese airado contra mí el regionalismo, religión en que comulgan carlistas, separatistas federales y algunos conservadores; un impenitente individualismo cada día más arraigado en mí por la experiencia de los últimos ensayos en Alemania, en Inglaterra y en Francia, me atrae la cólera de los socialistas: pero así me hicieron Dios y el tiempo y así permaneceré hasta la hora de mi muerte.

Respetemos a Castelar porque sin reconocerle impecable creemos ha prestado grandes servicios a la Patria, a la libertad y al orden: respetamos, y hasta queremos a los posibilistas porque han sido en esta localidad nuestros compañeros de armas en nuestras luchas con los conservadores, nuestro juicio por tanto respecto a Castelar y el posibilismo no puede dejar de ser imparcial.

La República en España en los momentos actuales no es viable, sería tan solo un auxiliar poderoso del carlismo, único y efectivo peligro del presente momento histórico.

En 1873 pudo ser Castelar el sostén y el fundamento de una República gubernamental y los republicanos lo impidieron: hoy más que ayer y mañana más que hoy, en los republicanos encontrará y encontrará Castelar los mayores obstáculos para la empresa que le aconsejan, los firmantes del mensaje.

Las verdades por amargas que sean deben decirse a los pueblos.

España está cansada de los oradores y oye indiferente el himno de Riego.

Si por una de aquellas fatalidades que pesan sobre los pueblos que corren desatentados a su perdición, España no se reconcentra en estos momentos para buscar tranquila y ordenadamente dentro del régimen político actual una situación robusta de salvadora regeneración, apareceríamos desde el primer momento divididos en dos grandes grupos; uno de ellos, en las ciudades siguiendo la bandera roja a los acordes de toroando a Carlos VII.

La gran masa neutra del país no está por unos ni por otros, pero no hay que hacernos ilusiones.

El fin de la jornada sería desastroso para los que seríamos necesarios para nuestra vida respirar los aires puros de la libertad.

CALLEJA.

POR LA PAZ

Las dos cartas que siguen han sido dirigidas por la «Liga de las mujeres para el desarme internacional» a S. M. la Reina de España, y la otra al presidente de la República de los Estados Unidos.

Dice así la dirigida a S. M.:

«París julio 1898.

Majestad:

Nosotras, mujeres de la Liga para el desarme internacional, con el corazón oprimido por la idea de tanto luto como aflige, a consecuencia de ese azote implacable de la guerra, osamos llamar a vuestro corazón para suplicaros que apresuréis la hora de la paz.

Vuestro pueblo heroico ha dado pruebas plenas de patrióticas virtudes. Sin embargo, resistir a la fuerza al precio de la vida de millares de hombres, es un sacrificio demasiado sangriento, cuya inútil grandeza deploramos.

El respeto y la admiración de todos por la valentía de nuestro pueblo inspiran en todos un deseo de paz.

En nombre de vuestro amor por el país de que seáis soberana, os suplicamos, señora, que no se prolongue el estado de angustia del cual son las primeras víctimas todas las madres y todas las esposas de los soldados. El honor de este glorioso país saldrá, seguramente, indemne de esta última prueba; más ya es tiempo de detener la ola de sangre que debe alimentar la vida en vez de correr en el insonable abismo de la muerte.

Nosotras suplicamos, pues, a V. M. que no rechace las negociaciones de paz que, sin duda alguna, se entablarán en breve.

«Bravo pueblo español no resultará herido en su amor propio al aceptar la resolución que se impone por las leyes de la humanidad, respetable entre todas, y cuyo porvenir será provechoso, nosotras tenemos esta firme esperanza.»

Nosotras venimos a depositar a los pies de V. M. el homenaje de nuestra profunda simpatía y de nuestros sentimientos respetuosos.

La presidenta,

«Princesa Wiszniewska.

La vicepresidenta,

«María Cheliga.»

A. S. M. C. María Cristina, reina regente de España.

La segunda carta está concebida en los términos siguientes:

«París julio 1898.

Al honorable señor Mac Kinley, presidente de los Estados Unidos de América, en la Casa Blanca, Washington.

Señor Presidente:

Nosotras, mujeres de la Liga para el desarme internacional, reunidas con el objeto de hacer propaganda incesante en favor de la paz,

osamos elevar nuestra voz hasta usted para llamar a vuestros sentimientos generosos a la equidad y a la justicia de ese gran pueblo que representáis; y os rogamos que pongáis término a la guerra.

El honor de los dos países saldrá indemne de esta lucha, pues no ha faltado de una ni de otra parte el valor y el heroísmo.

Pero el azote ha devastado ya demasiado la prosperidad de los dos países; las lágrimas y la sangre han corrido con abundancia ¡oh, sí!

Los que más han experimentado el dolor acerbo han sido los corazones de las madres, de las esposas y de las prometidas; y en nombre de estas víctimas inocentes y tan dignas de piedad, reclamamos una tregua a tal sufrimiento, la paz.

A usted, a vuestro pueblo vencedor es al que toca mostrarse generoso, formar negociaciones aceptables, hacer terminar sin tardar el combate fratricida.

En efecto, ¿no somos todos miembros de la gran familia humana? ¿No debemos todos aspirar a la concordia y al bienestar universal? Sin abdicar en nada de un legítimo orgullo nacional, os es posible, no obstante, impedir que corra la sangre hasta la última gota.

Nosotras, mujeres, expresamos lo que es quizá difícil de decir a los hombres llamados a servir con las armas en la mano a sus respectivos países. Es nuestro corazón quien nos autoriza a este acto temerario; pero del cual toda mujer es capaz a interceder cerca de los que combaten, para recordales que por encima de la lev de la guerra está el derecho humano con demasiada frecuencia violado en el fragor de la lucha.

Detener la obra de destrucción y de muerte Añadid a la gloria de vuestra valentía la de la perfecta equidad y la historia registrará este grandioso hecho que será digno de un pueblo justo, libre y consciente de su valor.

Dignaos recibir, señor presidente, los homenajes de nuestros sentimientos más respetuosos.

La presidenta Princesa Wiszniewska.—La vicepresidenta María Cheliga.»

CRÓNICA

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Teniente de Alcalde don Juan Vellá y con asistencia de los concejales señores Mayner, Briansó, Güell, Navás, Jordana, Mas, Nougues, Casagualda, Pallejá y Massó, empezó a las doce y diez de la tarde de ayer la sesión ordinaria de segunda convocatoria.

Fué leída y aprobada por unanimidad y sin modificación alguna, el acta de la sesión anterior.

De la lectura de los B. O. correspondientes a la presente semana no resultó contener disposiciones de interés para el Ayuntamiento.

Dióse cuenta de una comunicación del señor Arquitecto municipal denunciando como ruinosas una casa de la calle de la Galera. Se acordó pasarse a la comisión de Fomento.

Pasó a la comisión de Fomento una solicitud de los señores Laticull y Coca de San Sebastián en la cual manifiestan no estar conforme en algunas de las condiciones mediante las cuales se les concedió permiso para establecer cables aéreos para el servicio del alumbrado eléctrico en esta ciudad.

En virtud de una comunicación del encargado de la báscula de la plaza de los Cuarteles, de la cual se dió cuenta en la sesión anterior, se acordó que aquella se instale en los terrenos de frente al Hospital, junto a la calle Camino de Aleixar.

Previo dictamen de la Comisión de Fomento se acordó conceder agua potable, de la sobranante de las fuentes públicas de esta ciudad a don José Martí Folguera, con destino a una casa de su propiedad de la calle de Monterols.

De la propia comisión de Fomento se dió lectura a un dictamen emitido a la solicitud de don Enrique Izaguirre en la cual pedía se cambiase de dirección el acueducto de aguas de la calle de Gornals. En dicho dictamen propone la comisión de Fomento aplazar la realización de dicha obra hasta que el arquitecto haya levantado el plano de las cañerías y acueductos de esta ciudad.

Entró en el salón el señor Alcalde, pasando a ocupar la Presidencia.

A propuesta del señor Briansó se acordó la construcción de un paso adomado de veinte metros en la riera del «Molinet.»

Y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión siendo la una menos cuarto.

Ayer falló en esta ciudad la señora doña Magdalena Maleras Fabregat, esposa de don Jaime Sardá es hija de nuestro particular amigo don Juan Maleras.

Su entierro se efectuará esta mañana, saliendo el fúnebre cortejo de la calle Vilá número 7.

Damos a la familia Sardá y Maleras nuestro pésame más sentido.

Los labradores granadinos se muestran muy satisfechos por lo abundante y excelente que se presenta en aquella vega la cosecha de remolacha.

Al anochecer de ayer el vecindario del Cos del Bou de Tarragona apercibióse de los desesperados lamentos que salían de la casa número 17. Habiendo acudido algunos supieron que un inquilino de dicha casa se había ahorcado en el desván donde tenía taller de ebanistería. Avisada la Sección de Vigilancia municipal acudió el guardia Montejano y una pareja de orden público, pasándose inmediato aviso al Juzgado, el cual no comparció hasta pasada una larga hora.

Con presteza encendió fuego, arregló la luz, puso sábanas limpias en el húmedo lecho y se acostó, esperando olvidar en el sueño la tristeza dolorosa que le causaban sus pensamientos.

Peró no durmió mucho, y a algunas veces durante la noche se levantó para poner leña al fuego ó aceite en la luz.

Desde la mar, los pescadores salidos aquella no he notaron con sorpresa que el fuego de la casa Bonami, tanto tiempo apagado había por fin sido encendido aquella noche.

XXI

Cuando Champcey se despertó todo el mundo sabía que Marino había llevado a Mónica a casa de su madre. Quién lo había dicho primero? Misterio. Puede que les habían visto atravesar los valles; lo cierto era que habían llegado y que todo el mundo lo sabía.

El señor Mahaut informado de este hecho pareció grave, pero contento.

Es que el señor alcalde era un hombre serio y formal. Desde los primeros días que habían seguido al asesinato de la señora Du-nois, había recibido una carta del tribunal pidiendo datos referentes a la conducta de Mónica; después había recibido una carta de su hermana anunciándole los hechos y añadiendo que estaba convencida de la inocencia de la joven. Como alcalde, el señor Mahaut había contestado dando los mejores informes respecto a su pequeña protegida.

Un hombre menos prudente hubiera hablado de dicho asunto a su esposa: el señor Mahaut era más previsor. Sabía que una palabra salida de su boca informaría a todo el país de un suceso que era de interés general el mantener secreto, cualquiera que debiese ser el resultado del sumario.—y guardó silencio. De tiempo en tiempo, cuando encontraba a Clemencia le preguntaba si tenía noticias de su hija, y cuando la buena mujer le contestaba que no había recibido ninguna carta desde año nuevo, le decía con buena intención:

«Sin noticias, buenas noticias; id con Dios Clemencia, si hubiera pasado alguna cosa ya os lo hubiera escrito.»

De este modo había salvado las apariencias, esperando que se hiciera la luz. Del mismo modo que su hermana él no creía en la culpabilidad de Mónica: la acusación de complicidad de robo debía parecer absurdo a personas que conocían la honradez de la Brequet. Si el sumario orientado de otra manera hubiera indicado que el móvil del crimen había sido una violencia, el señor Mahaut hubiera estado menos seguro de su asunto, conocía a Clemencia y a su hija por sus caracteres orgullosos y violentos y no se hubiera arriesgado a ser garante de ellas. Pero la idea que no se le ocurrió al juez de instrucción hasta el último momento no debía tampoco presentarsele al alcalde.

Los diarios que el señor Mahaut seguía con una atención particular desde que había sido advertido; hablaban del crimen y de la detención de una joven sirvienta, pero sin dar nombres. Después nada más había aparecido inquietante; puesto que Mónica había regresado, indicaba que se había abandonado el sumario.

El alcalde de Champcey resolvió guardar silencio; ya era demasiado cruel para la pobre joven el haber pasado más de seis semanas en la cárcel; puesta en libertad y regresando a su pueblo indicaba que no se creía un instante el objeto de una duda injuriosa.

Marino no tenía ninguna idea del proceso; asimismo estaba a cien leguas de suponer que el señor Mahaut tuviera conocimiento de lo que había pasado. Con la frente alta y el aire tranquilo fué el día siguiente a su regreso a pedirle siguiendo la «espresión» consagrada que «les pregonara» para que el casamiento pudiera celebrarse sin tardanza.

Temía alguna broma del buen señor, que todo conservando su dignidad, no desdeñaba el reirse algunas veces en semejantes ocasiones. Así es que casi quedó sorprendido al ver la mirada de grave aprobación que le arrojó el señor Mahaut.

«Mi prometida está un poco enferma, dijo Marino a modo de

Parece que el suicida dejó escritas dos cartas una para el Juzgado y otra en la cual según referencias dejó nota de las cantidades que adeudado de los créditos que tenía en su favor, lo cual hace suponer que el móvil fué algunos reveses de fortuna, pues era persona muy apreciada por aquel vecindario.

El jefe de Estado Mayor de Máximo Gómez, enviado a Washington con una misión de éste, ha declarado que la República cubana no aceptará la independencia con el protectorado de los Estados Unidos.

Telegrafian de La Coruña que a cinco millas de distancia del Cabo Villano, frente a Camelle, naufragó, chocando contra las rocas y destruyéndose por completo, el vapor alemán «Barcelona», que procedente de Hamburgo, se dirigía a Málaga con carga general.

La causa del desastre fué una niebla muy espesa, que no permitía distinguir los escollos a un metro de distancia.

La tripulación pudo salvarse siendo conducida a aquel puerto en un vaporcito de pesca, pero el buque y la carga se perdieron del todo.

Dicho buque pertenecía a la matrícula de Hamburgo y se dirigía a Málaga, Barcelona y Genova con cargamento general.

Leemos en «El Ampurdanés» de Figueras; «Desde las tres de la tarde hasta el anochecer del martes, nos amenazó una gran tempestad, que no descargó afortunadamente, pues todo quedó reducido a una fuerte tronada. Sobre las siete se desencadenó un gran temporal de viento Sud (Mitjón) levantando espesas nubes de polvo, caliente hasta lo irresistible, ya que la mayoría de las personas que se hallaban en la vía pública procuraban refugiarse dentro de las casas. Este especie de huracán, que duró más de una hora, iba acompañado de relámpagos y truenos, cuyo fenómeno no habíamos presenciado de muchos años a esta parte».

La Compañía Trasatlántica ha recibido un despacho de su representante en los Estados Unidos manifestando que el contrato de repatriación de las fuerzas de Santiago se amplía por 6,000 hombres más.

Ha sido concedida autorización para que puedan redimirse los reclutas condicionales, que hayan sufrido segunda revisión.

Pasarán a situación de Depósito, sin derecho a nueva revisión.

Ha sido nombrado auxiliar en propiedad de Sanidad del puerto de Tarragona, don José Liebera Frató.

De Málaga telegrafian que el redactor de «El Cronista», D. Francisco Mainoli, fué acometido por un sereno, que le dió cuatro puñaladas.

De esta manera pretendió vengarse el sereno de un suelto en que se denunciaban faltas en el servicio, que había cometido.

Anuncian de Nueva York que el general Shafter comunica que hay 2,000 casos de fiebre en los hospitales de Santiago y que son muchos los soldados yankees que mueren del vómito.

Comunican los Mozos de la Escuadra del puesto de Mollet, que en las afueras de Granollers, en el paso a nivel de la carretera, junto al ferro carril, detuvieron a un hombre que iba cargado con un saco; registrado que fué halláronse varias aves de corral que confesó había robado de una casa de la calle de la Anora de aquella ciudad. Fué puesto a disposición del Juzgado.

Los periódicos de Paris, según telegramas recibidos de aquella capital, tratan extensamente de las negociaciones de paz, y hacen constar que el heroísmo de España debe obligar a los Estados-Unidos a emplear verdadera moderación en sus exigencias para la paz.

Se han efectuado las carreras ciclistas en Valencia, fiesta que ha estado concurrencísima. En la primera, «Local», llegaron: 1.º Pérís, 2.º Porta.

En la segunda, «Nacional», ganó el primer premio Pérís, siguiéndole Minué y Manresa.

En la tercera, para «Amateurs», la llegada fué por este orden: Monfort, Carbonell, Carceller.

En la cuarta, «Internacional», el orden de llegada fué: Manresa, Minué, Pérís, Porta, Higinio.

El premio del «Campeonato» ha sido adjudicado a Monfort.

Finalmente en la carrera de «Consolación» ganó el premio Gorrís, con Massó segundo.

Corrieron las distintas carreras, además de los mencionados, Ramos, Cuber, Gonzalez y Gomez.

Según el estado de cuentas que ha publicado el presidente interino de la Asociación de La Cruz Roja, la liquidación de la corrida de toros celebrada el domingo 17 del corriente en la plaza de Barcelona a beneficio del Sanatorio que aquella sostiene, es como sigue:

El importe total de los ingresos ascendió a 70.022'55 pesetas el de gastos a 51.958'72, produciendo un ingreso líquido de 18.063'53 pesetas.

Cerrada la Feria-Concurso Agrícola, se están desmontando las instalaciones y pronto quedarán expeditos los pasos todos del Parque.

El secretario general del Certámen, señor Coria, que tanto ha trabajado para su organización y para su buen éxito, se ocupa en redactar una Memoria reseñando todo lo que se ha hecho durante el tiempo en que ha estado abierta la Feria-Coacurso-Agrícola y estudiando los resultados prácticos de ella.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende a pesetas 952'83.

En las esferas oficiales de Washington se cree que los alemanes se han puesto en comunicación con los insurrectos, animando a Aguinaldo a todo lo que está haciendo para constituir su titulado Gobierno.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

De sobremesa

Ella.—Es usted muy poco galante. Si le obligaran a usted a escoger entre mi persona y la pipa que usted usa, creo que vacilaría...

El.—Es muy posible. Hay que tener en cuenta que la pipa mejora envejeciendo, mientras que la mujer...

En una agencia de viajes.
—¿Se despachan aquí billetes?
—Sí señor.
—Pues deme usted uno de mil pesetas para irme de baños.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 28 DE JULIO DE 1898.

Nacimientos

José Anglés Solé, de José y Antonia.—María de los Dolores Navarro Rueda, de Antonio y Carmen.

Matrimonios

Juan Boqué Torrell, con Rosa Coca Mercadé.—Esteban Saumé Fernando, con Filomena Calbet Fortó.

Defunciones

Gaspar Barrufet Argilaga, 38 años, Santa Clara 32.—Antonia Vidal Mariné, 87 años, Nueva S. Francisco 25.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Abdón.
Santos de mañana.—S. Ignacio.

Durante la Misa que diariamente se celebra a las 8 se practican los ejercicios del Sagrado Corazón de Jesús.

COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DÍA 28

Vapor holandés «Hebe», de 794 ts., c. W. Binkhors, de Palermo y Carleforte, con tránsito, consignado a los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Játiva», de 793 ts., c. Lloret, de Génova y escalas, con efectos; lo despacha D. Antonio Más.

DESPACHADAS

Vapor «Hebe» para Amsterdam y escalas, con efectos.

Vapor «Játiva» para Málaga y escalas, con efectos.

Polacra goleta «Peppino» para Civitavecchia, en lartre.

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27

Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer.

| | | | |
|--|-------|-------------|-------|
| Interior... | 52'80 | Exterior... | 62'40 |
| Colonial... | 00'00 | Nortes... | 24'85 |
| Filipinas... | 46'00 | Cubas 86... | 66'37 |
| Cubas 90... | 50'12 | Aduanas... | 84'00 |
| Obligaciones 5 p ^s Almansa... | | | 74'62 |
| Idem 3 p ^s Francia... | | | 37'50 |

PARIS

Exterior... 39'30 Nortes... 00'00

GIROS

Paris 65'50 d. y 00 p. Londres... 41'70

NOTA: Esta casa se encarga de la adhesión de las obligaciones al convenio de la Compañía de Tarragona a Barcelona y Francia, anticipando el pago de los cupones vencidos con arreglo a los tipos propuestos en dicho convenio.

J. MARSANS, ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

| | | | |
|--|-------|----------------|-------|
| Interior... | 51'85 | Amortizable... | 62'00 |
| Exterior... | 61'70 | Francias... | 20'70 |
| Filipinas... | 00'00 | Cubas 86... | 66'00 |
| Aduanas... | 84'00 | Cubas 90... | 50'00 |
| Nortes... | 24'95 | Ext. Paris... | 39'70 |
| Obligaciones 6 p ^s Francia... | | | 7'25 |
| Obligaciones 3 p ^s id. | | | 37'50 |

GIROS

Paris... 60'50 Londres... 41'70

NOTA: Se reciben adhesiones al convenio judicial del f. c. de Tarragona a Barcelona y Francia sin comisión alguna y se satisfacen los cupones de Enero y Abril de dicha Compañía.

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llauredó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prins Demestre.

| | | | |
|------------|--------|-------|--------|
| Londres... | 90 dfr | 42'75 | opers. |
| » | dfr | 00'00 | » |
| Paris... | 90 dfr | 70'00 | |
| » | dfr | 8 dfr | 00'00 |

VALORES LOCALES DINERO. PAPEL OPS.

| | |
|---|-----|
| Gas Reusense... | 750 |
| Industrial Harinera... | 500 |
| Banco de Reus... | 475 |
| Manufacturera de Algodón... | 100 |
| C.ª Reusense de Tranvías... | |
| C.ª Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100... | 150 |
| Sociedad Hidroforica... | |

Recomendaciones

ERRORES

QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues a estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón a ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto-seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchouc» con resorte, atesiguándolo así el número ya importante de curas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las

hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

TELEGRAMAS.

Madrid, 29.

Declaraciones

El ministro de la Gobernación opina que el presiden e de los Estados Unidos no tiene grandes deseos de ajustar la paz.

Ha negado que se propusiese la suspensión de hostilidades y ha añadido que España en el Mensaje a Mac-Kinley, le preguntaba si estaba dispuesto a hacer la paz.

La cuestión del día

Un ministro ha declarado que antes de cuatro ó cinco días se habrá llegado la suspensión de hostilidades y que las negociaciones para la paz durarán bastante tiempo. Ha añadido el citado ministro que España no abonará a los Estados Unidos indemnización alguna en metálico.

Hablando de este mismo asunto, se ha dicho en otros centros que los Estados Unidos quieren obtener tantos beneficios como victorias obtenidas.

El señor Capdepón

El señor Capdepón ha dicho esta mañana a los periodistas que el Gobierno no ha podido el armisticio, lo que equivaldría a suplicar que no nos peguen, y a esto no llegaremos nunca.

Para la repatriación.

Mañana sale de Cádiz el «I-la de Panay» para Santiago de Cuba, con objeto de repatriar las tropas es, añolas prisioneras de los yankees.

Servicio particular

Madrid, 29, 10 n.

Es completamente inexacto que se pretenda pagar las Cubas en oro.

Castelar marchará mañana a Mondariz restablecido de su salud.

Dicho hombre público prepara un resonante trabajo que irá dirigido a la juventud excitándola a rehacer la patria y a defender la libertad.

En Puerto-Rico la Cámara insular ha protestado con motivo de la ocupación de las fuerzas yankees.

Macías ha telegrafiado que en Ponce se han presentado buques enemigos.

La pequeña guarnición se ha retirado.

Ferrocarril económico de Reus a Salou

Servicio de trenes de viajeros que regirá desde el día 1.º de Julio de 1898:

SALIDAS DE REUS

Mañana: 4'10, 5'45, 7'20, 8'09, 9'06, y 10'48.
Tarde: 12'35, 3'32, 3'18, 4'02, 4'46, 5'30, 6'18 y 6'59.
Noche: 7'48.

SALIDAS DE SALOU

Mañana: 4'56, 6'30, 7'21, 8'10, 10'01 y 10'49.
Tarde: 2'33, 3'19, 4'03, 4'47, 5'31, 6'19 y 7'00.
Noche: 7'49 y 8'41.

Servicio de trenes combinados que regirá en el tranvía a vapor desde la estación del ferrocarril hasta frente a la calle Closa de Mestres desde el día 1.º de Julio.

SALIDAS DE LA ESTACIÓN

Mañana: 5'25, 6'59, 7'50, 8'40, 10'32, 11'20.
Tarde: 3'06, 3'45, 4'29, 5'13, 5'59, 6'45 y 7'28.

SALIDAS DE LA CLOSA DE MESTRES

Mañana: 5'40, 7'12, 8'00, 8'45 y 10'43.
Tarde: 12'30, 2'15, 3'12, 3'56, 4'41, 5'25 6'12, 6'55 y 7'44.

Los días festivos a más de los trenes indicados, saldrá uno de la estación a las 2'10 y de la calle Closa de Mestres a la 1'39.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

Reus 1.º de Julio de 1898.

Imp. Ferrando.—Reus

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN-PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1,50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos a los más lujosos con extraordinaria rapidez y economía.

PROMPTUARI DE LA ESCRITURA CATALANA

MÉTODO SENZILLY Y FACIL

FRANCISCO FLOS Y CALCAT

PRECIO 6 REALES

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

José Pujol

MORTUORIOS

ANUNCIOS

"EL LIBERAL DE REUS"

Se reciben

en la Admi-

nistración,

hasta las 2

de la madru-

gada.

esqueles

de defun-

ción se im-

primen a to-

das horas.

Reus 1.º de Julio de 1888